

ARTISANS DE NOTRE HISTOIRE

Vers le gouvernement responsable - Volume 4

Joseph Howe - Le Tribun de la Nouvelle-Écosse Fiche d'utilisation

Cadre historique

La Nouvelle-Écosse possède une Chambre d'Assemblée depuis 1758, mais cette Chambre est dominée par une oligarchie semblable au *Family Compact* du Haut-Canada. Tout comme le Bas et le Haut-Canada, cette province aspire au gouvernement responsable, corollaire logique du gouvernement représentatif. Elle l'obtiendra grâce à Joseph Howe, homme de lettres et d'action, chef de file dans la conquête de la démocratie au Canada.

Né le 13 décembre 1804 à Halifax, d'une famille de loyalistes venue de Boston, Joseph Howe étudie tout d'abord sous la direction de son père, journaliste de carrière. Son premier essai littéraire, un poème, évoque les souffrances de prisonniers français et américains. Très tôt, il collabore aux journaux *The Gazette* et *The Acadian*, mais à partir de 1830, il se lance dans le journalisme de combat et fonde *The Nova Scotian*.

En 1834, il prend la responsabilité de publier une lettre particulièrement dévastatrice à l'endroit des juges et des administrateurs, écrite par un de ses amis et concitoyens offensé par les abus et les exactions de la classe dirigeante. Howe se retrouve sur le banc des accusés. Le motif : sédition.

Ce qui, aujourd'hui, serait tout au plus qualifié de délit d'opinion était souvent considéré comme libelle diffamatoire dans la première moitié du siècle dernier. Ainsi, l'histoire politique de cette époque est-elle remplie de procès intentés à des journalistes ou à des éditeurs de journaux que la Justice officielle cherchait à bâillonner. D'où l'importance de ce procès typique dans l'histoire de l'évolution de notre régime politique, la liberté de presse et d'information constituant le fondement même de toute démocratie.

Mais revenons à Joseph Howe car ce procès marque un point tournant dans sa carrière. En 1835, sitôt acquitté, il est élu à l'Assemblée législative, puis devient chef du Parti réformiste, orateur de la Chambre et enfin premier ministre de la province. Il travaille avec vigueur à faire adopter le gouvernement responsable et collabore avec Macdonald et Cartier à la mise en place de la Confédération canadienne. Nommé lieutenant-gouverneur de la Nouvelle-Écosse le 7 mai 1873, il meurt le 1^{er} juin suivant.

Tribun éloquent et publiciste engagé, Joseph Howe a été sans contredit l'une des plus grandes idoles de son temps.

Retour sur le film

... par des travaux de recherche

1. Défendez ou réfutez cette affirmation en vous appuyant sur des exemples contemporains : «Les régimes autoritaires se signalent toujours par leur empressement à étouffer l'opinion libre qui s'exprime par la voix des journaux.»
2. Selon vous, l'allusion faite à Lady Godiva durant le procès est-elle appropriée? Justifiez votre réponse.
3. Est-il possible d'établir un parallèle entre Joseph Howe et William Lyon Mackenzie? (Leur caractère, leur vie, leur carrière.)

... par un simple questionnaire

1. Après avoir vu ce film, comment décririez-vous Joseph Howe? A-t-il des qualités qui sortent de l'ordinaire? Avez-vous pu déceler chez lui certaines faiblesses?
2. Quel tableau de l'oligarchie néo-écossaise se dessine à travers le dialogue entre Thompson et Howe?
3. Lors de son procès, au nom de quels principes Joseph Howe défend-il sa propre cause?
4. Citez au moins deux arguments de son plaidoyer. Que réclame-t-il dans sa péroraison?
5. Quels sont les arguments que la Couronne utilise pour justifier son accusation?

Réalisation : Julian Biggs
 Production : Julian Biggs, Guy Glover

Artisans de notre histoire

N.B. Le film Joseph Howe - Le Tribun de la Nouvelle-Écosse fait partie de la vidéocassette

Vers le gouvernement responsable - Volume 4.